













Dalam persoalan *nushūz*, Kompilasi Hukum Islam berangkat dari ketentuan awal tentang kewajiban bagi istri, yaitu bahwa dalam kehidupan rumah tangga kewajiban utama bagi seorang istri ialah berbakti lahir batin kepada suami dalam batas-batas yang dibenarkan oleh hukum Islam. Dan istri dianggap *nushūz* jika ia tidak mau melaksanakan kewajiban-kewajiban sebagaimana maksud tersebut. Walaupun dalam masalah menentukan ada atau tidak adanya *nushūz* istri tersebut menurut KHI harus didasarkan atas bukti yang sah.

Dalam praktek dilapangan terjadi suatu kasus istri *nushūz* dengan alasan kurangnya pemberian nafkah dari suami. Kasus ini terjadi di Desa Balonggabus Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo. Bermula dari masalah turunnya penghasilan suami karena dalam pekerjaannya mengalami pemberhentian kerja dari PT. SAP otomatis penghasilan suami akan menurun drastis karena yang biasanya suami bekerja berangkat setiap pagi ini sementara sekarang suami masih dalam berusaha melamar pekerjaan di beberapa PT. SAP selain menunggu akan terpanggilnya lamaran pekerjaan disamping itu suami juga usaha kecil-kecilan membuat jasa percetakan print banner dan fotokopi masih dijalani perlahan-lahan karena kurangnya modal dan alat yang kurang mumpuni dan tempat juga yang kurang setrategis karena dalam rumah hal ini membawa penghasilan yang minim, dari terjadinya suatu peristiwa ini akan menimbulkan krisisnya ekonomi keluarga yang kurang untuk memenuhi kebutuhan hidup sehari-hari. untuk penafkahan istri yang biasanya suami memberi nafkah istri kurang lebih satu juta lima









169/pdt.g/2011/PA. Bgr dan Putusan Hakim Pengadilan Agama Depok No.96/pdt.g/2009/PA.Dpk)”, oleh Iin Winiarti. dalam skripsi ini menjelaskan pandangan hakim terhadap nafkah iddah yang diberikan kepada istri *nushūz* di Pengadilan Agama Bogor dan Pengadilan Agama Depok. Dan hanya membandingkan pandangan hakim yang memutus di Pengadilan Agama Bogor dan Depok. Sedangkan yang menjadi perbedaan dari skripsi yang ingin penulis angkat ialah penulis ingin membahas bagaimana praktek lapangan di Desa Balonggabus terhadap masalah *nushūz*nya istri disaat krisis ekonomi dan ditinjau dlam pandangan yuridis.<sup>16</sup>

Kedua, skripsi yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam terhadap Kurang Terpenuhinya Nafkah Sebagai Alasan Perceraian di Masa Krisis Ekonomi (Studi Kasus Pengadilan Agama Bantul 2008-2009)”, oleh Joko Santosa. Hasil penelitian terhadap perkara kurang terpenuhinya nafkah, maka kurang terpenuhinya nafkah bukan merupakan alasan primer dalam perceraian adapun dalam pertimbangan-pertimbangan hakim untuk memutus atau menyelesaikan perkara tersebut dikembalikan pada akibat dari kurang terpenuhi nafkah, yaitu berakibat tidak adanya ketentraman keharmonisan, dan kebahagiaan dalam membangun rumah tangga, sering terjadinya perselisihan dan pertengkaran secara terus menerus, sehingga dalam tujuan

---

<sup>16</sup> Iin Winiarti, “Nafkah Iddah Bagi Istri *Nushūz* Analisis Putusan Hakim Pengadilan Agama Bogor No.169/pdt.g/2011/PA. Bogor dan Putusan Hakim Pengadilan Agama Depok No.96pdt.g/2009/PA. Depok”, (Skripsi UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2010).

perkawinan membentuk keluarga (rumah tangga) yang bahagia dan kekal berdasarkan ketuhanan yang maha esa tidak tercapai.<sup>17</sup>

Ketiga, skripsi yang berjudul “*nushūznya* suami dalam perspektif hukum islam dan hukum positif”, oleh Hesti Wulandari. penulis melakukan penelitian skripsi mengenai persinggungan yang berlawanan yang terjadi antara hukum Islam dan hukum positif mengenai *nushūz* suami, Karena pemahaman masyarakat yang dibangun dengan paradigma yang memarjinalkan perempuan saja, bahkan hal ini juga didukung seperti yang tercantum dalam Kompilasi Hukum Islam. Berdasarkan hal yang dikemukakan di atas tersebut, maka penulis ingin mengangkat masalah dengan menjadikan fokus penelitian skripsi yang berjudul.<sup>18</sup>

Penelitian ini mempunyai perbedaan mendasar dengan penelitian sebelumnya. Titik perbedaan penelitian ini adalah pada fokus bahasan. Pembahasan dalam penelitian ini membahas tentang alasan istri *nushūz* karena suami kurang memberikan nafkah, oleh karena itu penulis ingin mengkaji lebih dalam tentang *nushūznya* istri, yaitu bagaimana kejadian di lapangan tentang *nushūznya* istri karena kurangnya nafkah dari suami di Desa Balonggabus Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo dan bagaimana tinjauan hukum islam terhadap *nushūznya* istri yang beralasan kurangnya nafkah dari suami.

---

<sup>17</sup> Joko Santosa, “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Kurang Terpenuhinya Nafkah Sebagai Alasan Perceraian Di Masa Krisis Ekonomi Studi Kasus Pengadilan Agama Bantul 2008-2009”, (Skripsi\_Uin Sunan Kalijaga, Yogyakarta, 2011).

<sup>18</sup> Hesti Wulandari, “Nushūznya Suami Dalam Perspektif Hukum Islam dan Hukum Positif”, (Skripsi\_Uin Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2010).













menggunakan metode kualitatif deskriptif, yaitu dikatakan sebagai kualitatif karena bersifat verbal atau kata dan dikatakan sebagai deskriptif karena menggambarkan dan menguraikan terhadap segala sesuatu yang berhubungan dengan *nushūznya* istri karena kurangnya nafkah yang diberikan suami kemudian akan menganalisisnya dengan menggunakan fikih hukum islam.

Penelitian ini, menggunakan pola pikir induktif yaitu pola berpikir yang diawali dengan mengemukakan hal-hal yang bersifat khusus yang terjadi di lapangan yaitu tentang *nushūznya* istri karena kurangnya nafkah di Desa Balongabus Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo kemudian dianalisis dengan menggunakan teori-teori yang bersifat umum yang berkenaan dengan KHI, UU Nomor 1 Tahun-1974.

## I. Sistematika Penulisan

Sistematika pembahasan dipaparkan dengan tujuan untuk mempermudah penulisan dan pemaaman, oleh karena itu skripsi ini disusun dalam beberapa bab, tiap bab terdiri dari beberapa sub bab, adapun sistematika pembahasan dalam skripsi ini adalah sebagai berikut :

Bab pertama, merupakan pendahuluan yang meliputi latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua, merupakan landasan teori yang berisi tinjauan umum tentang nafkah dan *nushūz*.

Bab ketiga, berisi gambaran secara normatif tentang data yang berhasil dikumpulkan peneliti berkenaan dengan hasil penelitian di lapangan yakni berisi tentang deskripsi umum obyek penelitian dan sumber data hasil penelitian tersebut.

Bab keempat, merupakan bab analisis terhadap data yang berhasil dikumpulkan melalui penelitian lapangan. Bab ini berisi tentang analisis hukum Islam dan hukum positif atas *nushūz*nya istri karena kurangnya nafkah yang diberikan suami.

Bab kelima, adalah bab penutup yang berisi kesimpulan dari hasil penelitian lapangan dan saran yang diberikan sesuai dengan permasalahan yang ada.